

Sous thème 15 : Questions méthodologiques

Séance 15.6 Approches anthropologiques et qualitatives en démographie

CONTRIBUTION DES ENQUETES PAR RECITS DE VIE

A L'ETUDE DES QUESTIONS DE POPULATION

Honoré MIMCHE

IFORD Yaoundé

Les conceptions traditionnelles de la démographie ont fait de cette discipline une science de nature quantitative¹. Dans la recherche démographique, l'approche quantitative est donc restée une démarche privilégiée comme l'atteste la synthèse des définitions données par Francis Gendreau dans son ouvrage *La démographie de l'Afrique. Manuel de démographie*. C'est cette conception qui a souvent justifié l'usage des techniques quantitatives dans les étapes de la recherche en démographie : recensement, sondage, EDS, analyse multivariée, analyse descriptive, etc. De ce point de vue, l'utilisation des approches qualitatives dans les études des phénomènes démographiques est relativement récente et datent du XX^e siècle. Comme le souligne Hubert Gérard², les premières formes de recours aux approches qualitatives en démographie étaient à titre exploratoire. La recherche qualitative est donc restée une approche marginale dans la recherche en démographie.

Mais, on a constaté depuis le début des années 80 un enrichissement des approches explicatives visant à mieux prendre en compte la dimension sociologique et anthropologique des phénomènes démographiques³. En démographie, les études incluant les méthodes qualitatives sont de plus en plus nombreuses. Cet engouement pour les approches qualitatives traduit une rupture avec les méthodes classiques de la démographie et un recours à d'autres procédés de recueil et d'analyse des données sur les faits de population dont font partie les approches biographiques ou enquêtes par récits de vie. Il s'agit d'une révolution méthodologique caractérisée par une utilisation des approches qualitatives, non plus simplement « à titre exploratoire ou de manière marginale⁴ » mais comme des approches compréhensives et interprétatives afin de rendre surtout compte des dimensions sociologiques⁵ et anthropologiques des faits de population⁶. Ainsi, les spécialistes des sciences de la

¹ F. Gendreau donne un aperçu général des définitions de la démographie dans son ouvrage intitulé *La démographie de l'Afrique. Manuel de démographie*, Paris, Karthala-CEPED, 1993, p.10.

² H. Gérard, « Préface », M. De Loenzien et S. D. Yana, *Les approches qualitatives dans les études de population. Théorie et pratique*, Paris, Editions des archives contemporaines, AUF, 2006, p. 7.

³ M. De Loenzien et S. D. Yana, *Les approches qualitatives dans les études de population. Théorie et pratique*, Paris, Editions des archives contemporaines, AUF, 2006, p. 1.

⁴ H. Gérard, op. cit, p. 7.

⁵ Cf. J. STOETZEL, « Sociologie et démographie », in *Population*, Volume 61, n° 1-2, Paris, INED, janvier-avril 2006, pp. 80-84.

population recourent de plus en plus aux approches qualitatives dans l'analyse (explication, compréhension) approfondie des faits de population en prenant en compte l'effet des contextes socioculturels dans les comportements démographiques. Cette association des approches de nature socio-anthropologique avec des techniques d'enquête spécifiques, des méthodes d'analyse et d'interprétation des données de nature aussi spécifiques permet de :

- montrer l'intérêt et la spécificité d'une approche qualitative des phénomènes démographiques ;
- montrer la manière dont cette approche peut se faire (techniques de collecte, techniques d'analyse, méthodes d'exploitation des données).

De manière générale, le recours aux approches qualitatives permet d'envisager les faits de population dans leur extrême complexité en les restituant dans le contexte social où ils prennent corps. C'est pourquoi, il est communément admis que les approches qualitatives visent à intégrer la culture, c'est-à-dire l'effet de contexte social, dans l'explication des comportements démographiques. De façon générale, et comme l'atteste l'importante littérature sur la question, il apparaît que l'utilisation des approches qualitatives dans les études de population exige de la part des démographes une « resocialisation intellectuelle » consistant le plus souvent à adopter une démarche autre que celle que leur a imposé le « quantitativisme » positiviste.

Cette communication examine la contribution des enquêtes par récits de vie à l'étude des questions de population. A partir d'une application à l'étude de la migration et de la sexualité, la réflexion qui est proposée montre la spécificité des approches biographiques qualitatives à l'étude des faits de population. Dans une perspective phénoménologique et compréhensive, cette contribution montre qu'en dépit de quelques limites, les approches biographiques permettent d'envisager les phénomènes démographiques comme des réalités socialement construites, à l'aide de réseaux de sociabilités dans lesquels les agents sociaux sont inscrits au quotidien. L'enquête par récit de vie contribue à une connaissance de ces faits à partir des expériences vécues, des constellations relationnelles dans lesquels sont engagés les acteurs sociaux et met donc en relief divers aspects de la vie sociale : un niveau normatif, un niveau lié aux représentations sociales et un autre relatif au vécu. De ce point de vue, la question de l'objectivité ou de l'objectivation est posée ici comme la possibilité d'envisager l'étude d'un objet scientifique en prenant en compte ces trois dimensions de la réalité ou des phénomènes. Cette proposition montre la contribution des enquêtes par récit de vie à l'étude des questions de population en abordant les domaines d'étude, les champs privilégiés et leur pertinence ; les problèmes posés par ce type d'enquête. Après avoir présenté comment ces méthodes ont été introduites dans l'étude des migrations depuis les travaux de l'École de Chicago, nous examinons quelques usages de ces techniques aujourd'hui et présentons les innovations qu'elle apporte par rapport aux résultats obtenus.

⁶ Y CHARBIT., "Théorie de la modernisation et interdisciplinarité : vers une démographie compréhensive", in TABUTIN D. et al., *Théories, paradigmes et courants explicatifs en démographie*, Actes de la Chaire de Quételet 1997, Louvain-la-Neuve, Academia-Bruylant, L'Harmattan, 1999, pp. 307-329.